

DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

NÚM. 17.260

Suscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Plas.
" fuera de Córdoba. Por trimestre. 5'50 >
" " " Por un mes. 2'50 >
" " " Por trimestre. 7 >

LUNES 13 DE MAYO DE 1907

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LVIII

EFFECTOS DEL ANALFABETISMO

Según acreditan los más recientes datos estadísticos, el sesenta y siete por ciento de los españoles, próximamente, son analfabetos. Esto reconoce por causa primordial el que, salvo honrosas excepciones referentes a muy limitadas localidades, la juventud obrera deja de recibir, casi en absoluto, educación é instrucción ordenada desde los diez ó doce años de edad en que, por lo general, abandona la escuela primaria, con lo que se inutiliza y destruye lo poco que en ella aprendió.

Para corregir tan lamentable mal es necesario que imitémoslo a la culta Suiza, estableciendo unas clases llamadas *Cursos complementarios*, para estudiar idioma, aritmética é instrucción técnica, persiguiéndose con ello dos fines, uno educativo, que prepare á la juventud á cumplir debidamente sus deberes cívicos y sociales, y otro instructivo, para que amplíe y complete los conocimientos adquiridos en la niñez. Y ya que esto no se haga, que al menos se aumente en considerables proporciones el número de las escuelas nocturnas para adultos, con carácter de ampliación de la primaria y de la de ser la enseñanza nacional práctica y eminentemente educativa y con ampliación á los problemas de la vida, y auxiliada por el concurso que le prestan las conferencias dadas por personas competentes, con lo que se formarían ciudadanos poseedores del espíritu progresivo de nuestras instituciones sociales, con predisposición á la economía, á la laboriosidad, y, en una palabra, capaces de cumplir como buenos españoles.

De no proceder así, puede decirse que huelgan los mejores propósitos, que es inútil cuanto se hable y escriba en tal sentido y que jamás saldremos de nuestro atraso, teniendo que resignarnos á vivir postergados á las naciones que marchan á la vanguardia del progreso, y hasta nos exponemos á que, quizás algún día, desaparezca nuestra patria, al modo como desaparecieron, en medio del atraso, aquellas naciones de Oriente, por haber vivido impasibles que á su alrededor se desenvolvían otros pueblos más inteligentes y más laboriosos.

El analfabetismo en nuestro país da motivo á que los adultos, en vez de dedicar las horas de descanso á aumentar su cultura por medio de lecturas instructivas y de beneficiosos ejercicios, los dediquen á frecuentar tabernas y al ocio, que es el origen de los malos hábitos y costumbres y de toda clase de vicios.

Por lo que si se han de formar generaciones de más valer que la presente en fuerzas físicas, cualidades de espíritu y virtudes del carácter, hay que dar al pueblo una educación intelectual y moral que purifique las almas y forme los caracteres, pero sin precipitación, sino lenta y progresivamente, porque la regeneración y progreso de las naciones no debe esperarse de una transformación súbita, pues no hay otro procedimiento que la acción pausada de una educación sabia y fuerte que las haga pasar del vicio á la virtud y del decaimiento á la grandeza.

Al terminar el siglo XIX se hallaba España pobre de recursos, por haberlos gastado en revoluciones, debidas las unas á la ingratitud de sus hijos y las otras á la perfidia y egoísmo de extranjeras naciones. Los hombres estaban escasos de inteligencia y sin confianza entre ellos mismos, causas que lanzaron la generación presente al abismo de la indiferencia, de donde urge sacarla, formando hombres de valer y de carácter con el auxilio de la educación, porque la valía y los caracteres surgen en los individuos de la completa educación.

Y como el analfabetismo tiene por origen el indiferentismo que impera en nuestro país, sobre todo en cuanto hace relación á las creencias religiosas, á la práctica de los principios morales y al desarrollo de la cultura intelectual, y siendo todo pueblo indiferente un pueblo degenerado, es indudable que, predominando en España el analfabetismo, tal es la causa principal de nuestra lamentable decadencia.

J. MORTE MOLINA.

GACETILLA

Actos religiosos.—Los Excmos. Caballeros Catedral y Municipal asistieron ayer á la iglesia de San Rafael, en donde se celebró la fiesta votiva en acción de gracias por no haber experimentado esta ciudad desgracia alguna en el terremoto de 1755. Ocupó la Cátedra sagrada el Canónigo penitenciario doctor don Ruperto Cuadrado y Aranda.

Abuso intolerable.—Varias personas se nos quejan de que cuando pasan por la calle Gondomar y otros sitios inmediatos son molestados por algunos jóvenes con voces alusivas que pugnan con los principios de la buena educación. La guardia municipal debe vigilar con más cuidado para evitar que estos censurables hechos se repitan.

Defección.—Los agentes del cuerpo de carteristas de oficio, que fueron trasladados á la cárcel. Con la proximidad de la feria se aproximan también las gentes de mal vivir. Es preciso que, tanto los agentes del cuerpo de vigilancia como la guardia municipal, abran el ojo y se paseen por las calles de Córdoba con fines desconocidos.

Banquete.—Nuestro activo correspondiente en Montilla nos ha remitido una extensa información referente al banquete con que ha sido acompañado en aquella ciudad el nuevo diputado á Cortes por el distrito señor Marín Cadezuela. La falta de espacio nos impide publicar hoy esta información, que insertaremos en el número próximo.

Para el estómago el Elixir Saiz de Cárlos

—Lo mejor, más agradable, más barato, más antiséptico, lo insuperable para tener buena dentadura, para no sufrir jamás dolor de muelas, *Licor del Polo*.

—**Tenéis jaqueca, mareos, mal gusto** en la boca ó falta de apetito? Tomad las *Pildoras de Bristol* y todo eso desaparecerá. Se os aclarará la mente y comeréis con gusto.

—**Encajes valencienes.**—Inmenso surtido, entredoses, aplicaciones, guipures, chantilly, platos Bruselas y en general encajes de todas clases. Merece ver surtido y precio en el establecimiento de pasamanería «La Sevillana», Letrados, 24.

—**Se reciben todos los días para** trajes de señora en el establecimiento de Tomás Porcel Hernández, Conde de Cárdenas, 15, las más ricas telas en novedades Nansur, Nipis, Japonesas, en colores lisos y bordados, en hilo, seda y algodón. Tules para faldas.

—**A los caballeros.**—En el establecimiento de tejidos de Gregorio Herrero García, Mármol de Bañuelos, 2, se ha recibido el nuevo surtido de pañería para verano, llamando la atención los precios tan baratos á que se vende. Venta por metros. Precio fijo.

—**Dinero.**—Por alhajas todo su valor. Se presta por ropas, efectos, escopetas, revólvers, cuadros de valor, abanicos y objetos antiguos. Horas de despacho, de ocho de la mañana á nueve de la noche: los días festivos se cierra á la una. «La Fortuna», Santa Victoria 8.

Instituto oficial, provincial y municipal de vacunación

El Director de este Instituto, Doctor en Medicina y Farmacia don Manuel Villegas, pone en conocimiento del público que en él se continúa vacunando gratis y diariamente, de una á tres de la tarde, en su domicilio, San Felipe 13, á cuantas personas lo soliciten, garantizando la bondad y pureza de la vacuna empleada.

“CLUB GUERRITA,”

Los señores socios que deseen tomar parte en la lidia de la becerra que se celebrará el día 31 del corriente mes, pueden inscribir su nombre en la lista que para tal objeto está expuesta en la secretaría de dicho centro.

El Cognac GONZÁLEZ BYASS DE JEREZ Y SUS VINOS

Fino gaditano Tío Pepe Fino viña A. B. Néctar Solera 1847 y Manzanilla de sus bodegas en Santiaáez

Lo venden en todos los buenos establecimientos.

Sección religiosa

Santo de hoy.—San Segundo, obispo y mártir.—Mañana.—Santo Domingo de la Calzaca y San Bonifacio, mártir.

Jubiléo circular.—Hoy en la iglesia del Arcángel San Rafael, costeado por don Rafael Giménez Amigo y hermanos, en sufragio por sus difuntos.—Mañana en la misma iglesia, costeado por el M. I. Sr. D. Enrique Medina de la Bermeja y señora madre, en sufragio por don Manuel y don José Jerez y Caballero, Presbíteros.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora de los Remedios, en la parroquia de San Lorenzo.—Mañana á nuestra Señora de la Salud, en su iglesia.

San Rafael.—Hoy, á las diez de la mañana, séptimo día de solenne octavario á nuestro excelso Arcángel, Custodio de Córdoba. Concurrirá la Ilustre Hermandad de señores Labradores. Predicará don Fermín del Castillo.

Media hora después de oraciones continúa la novena. Santa Marina.—Hoy, á las ocho de la mañana, tercer día de la novena del Espíritu-Santo.

Hay concedidas muchas indulgencias y una plenaria que puede ganarse, confesando y comulgando en cualquier día de la novena, pidiendo por los fines de nuestra Santa Madre la Iglesia.

San Pedro.—Segundo día de novena en referida parroquia, á las ocho de la mañana, como preparación para la peregrinación espiritual al Pilar que ha de tener efecto el día 20 de los corrientes.

Jesús Crucificado.—Hoy, á las cinco y media de la tarde, tercer día de novena á nuestra Señora de los Desamparados.

MES DE MARÍA

Capuchinos (Angel Custodio).—En la iglesia de Padres Capuchinos se hará el ejercicio del mes de las flores, consagrado á la Madre del Amor Hermoso, durante la Misa de ocho, terminando con los cánticos populares á la Virgen Santísima.

La Eucaristía.—A las seis y media de la tarde dará principio el mes de las flores, cantándose la letanía y coplas.

San Hipólito.—A las nueve y media de la mañana se hará el ejercicio del mes de las flores, consagrado á María Inmaculada, terminando con los cánticos á la Virgen Santísima.

Padres Trinitarios (Padres de Gracia).—Durante la Misa de seis tendrá lugar el ejercicio del mes de Mayo. San Pablo.—A las siete de la tarde se rezará el santo rosario, cantándose la letanía, á continuación se hará el ejercicio propio del mes, cantándose preciosas Ave-Marias y se terminará con escogidos cánticos y despedida á la Santísima Virgen. Habrá plática los jueves y días festivos á cargo de los Padres Misioneros del Corazón de María.

San Agustín.—Después del rosario de la noche se hará el devoto ejercicio del mes de Mayo. Parroquia del Sagrario.—A las ocho de la mañana se dirá una Misa en el altar de Nra. Sra. del Amparo,

durante la cual se rezará el santo rosario, haciéndose el ejercicio propio del día.

San Juan.—Mientras se celebra la Misa de las ocho se hará el mes de las flores.

San Lorenzo.—Continúa el devoto ejercicio del mes de las flores, dedicado á la Santísima Virgen: en la Misa de siete se rezará el santo rosario y á continuación las oraciones y meditaciones propias de cada día, terminándose con un motete.

San Andrés.—En esta parroquia se hará el ejercicio del mes de las flores dedicado á la Santísima Virgen; en la Misa de siete se rezará el santo rosario, y á continuación las oraciones y meditación propias de cada día.

San Pedro.—Durante la Misa de ocho se hará el piadoso ejercicio del mes consagrado á la Santísima Virgen María.

†

Las misas que se celebren el día 14 en la iglesia de los RR. PP. Capuchinos, desde las siete y media, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de don Antoni Zurbano Otero, que falleció en Cartagena el 5 del corriente, después de recibir los auxilios espirituales.

Sus tíos don José y don Manuel Zurbano y Miranda suplican á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

†

Las misas que se celebren hoy en la iglesia parroquial de San Miguel, desde las siete y media, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña María de los Dolores Rioja y Muñoz, que murió en el Señor el 14 de Febrero de 1907.

Su desconsolado esposo don José Vázquez de la Torre, hijos, madres y hermanos ruegan á sus amigos y personas piadosas la encomienden á Dios nuestro Señor y á la Virgen del Carmen.

Hay concedidas indulgencias.

†

Las misas que se celebren el día 14 en la parroquia de San Nicolás, de ocho y media en adelante, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña María de los Dolores de Rioja y Muñoz, de Vázquez de la Torre, que falleció en Córdoba el 14 de Febrero de 1907.

Su madre, viudo, hijas y hermanos suplican á las personas piadosas la encomienden en sus oraciones á Dios nuestro Señor y á la Santísima Virgen de los Dolores.

Hay concedidas indulgencias.

†

Las misas que se celebren el día 15 en la capilla del Espíritu-Santo de la Santa Iglesia Catedral, serán aplicadas en sufragio por el alma del Excmo. Sr. Conde de Gavia (q. e. p. d.)

Sus hijos, hijas políticas y nietos ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios nuestro Señor.

Cerveza MAIER

Bébase una vez para apreciar su excelente calidad. Pureza absoluta. Se vende en barriles y botallas y se sirve á domicilio.

Depósito: José Furrriel, Osario, 27.—Córdoba

DOLORS CRUZ

Modista de sombreros premiada con medalla de plata

Elegantes modelos á precio de costo. Confección y reformas baratas y sin competencia, que sorprenderá á las señoras.

Valdés Leal, 3.—Córdoba.

CLINICA MÉDICO-QUIRÚRGICA

DE DON FERNANDO MARÍN

Médico-Cirujano

Consulta de dos á cuatro de la tarde.

Calle San Alvaro, núm. 1. Córdoba.

El “Gramophone,”

La mejor máquina parlante. Últimos modelos perfeccionados, todos con diafragma de Exhibición, desde 125 pesetas. Pueden tocarse toda clase de discos por grandes que sean.

Aparatos con mecanismo acústico B y bocina «Morning» desde 160 pesetas.

Gramophones de 125 pesetas con diafragma Exhibición y 10 piezas de canto ó banda, por Ptas. 175.

Discos de 4 pesetas y concert desde Ptas. 5'50 en adelante.

Discos de dos caras casi por el precio de los de una. Agujas de Gramophone y de Odeón.

De venta en casa de *Hijo de Sánchez Gama*, calle Gondomar, Almacén de pianos.

CERVECERIA ALEMANA

Helados para hoy

Mantecado á la Napolitana y granizada de limón.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Compañía Balaguer-Larra.

Se abre un abono por dieciocho funciones, á los precios siguientes:

Plataes, palcos principales y proscenios segundos sin entradas, á diario, 10 pesetas.—Bataca con entrada, á ídem, 2 pesetas.

Lo es de veinte entradas, para abonados, á 15 pesetas. Sobre los precios anteriores se pagará por el público el impuesto del 10 por 100 del timbre.

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía cómico-lírica de don Ricardo Canales.

FUNCIÓN ENTERA PARA HOY

Á BENEFICIO DEL PÚBLICO, CON REBAJA DE PRECIOS

La zarzuela en un acto, *El perro chico*.

La zarzuela en un acto, *La mala sombra*.

La zarzuela en un acto, *San Juan de Lux*.

A las nueve en punto.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 3'00 pesetas.—Silla con entrada, 1'25.—Anfiteatro con id., 0'50 céntimos.—Entrada de palco, 1'25 pesetas.—Entrada de grada, 0'25 céntimos.

En estos precios está incluido el importe del timbre.

TELÉGRAFO Y TELEFONO

El Príncipe Alfonso

Madrid 12, 12'40 t.

Se ha verificado la inscripción, en el registro civil, del Príncipe de Asturias.

El heredero de la Corona se llama Alfonso, Pío, Cristino, Eduardo.

La ceremonia del bautizo ha sido aplazada, para darle gran esplendor.

Al acto asistirán representaciones de las Cortes extranjeras.

El Rey Eduardo de Inglaterra ha telegrafiado pidiendo apadrinar al Príncipe Alfonso.

Inmediatamente se le ha contestado agradeciéndoselo, pero que ya estaba acordado que sea el Papa Pío X el padrino de S. A. R.

Reunión de demócratas

Madrid 12, 7'30 noche.

A las once de la mañana se reunieron en el domicilio de López Domínguez varios exdiputados y exsenadores demócratas.

López Domínguez indicó la conveniencia de aprestarse á la lucha parlamentaria por la personalidad del partido; dijo que su programa continúa siendo el que expuso en el manifiesto publicado oportunamente; habló de la solidaridad, manifestando que nada se atreve á consignar respecto á ella hasta que sean conocidas sus tendencias, y, por último, se ocupó de las quejas formuladas por los electores demócratas contra el Gobierno, las cuales deberán tener eco en las Cortes.

A la reunión asistieron veintitres exsenadores y nueve exdiputados, entre ellos Canalejas.

Los solidarios

Han llegado veintidos diputados y senadores solidarios.

En la estación les esperaba un centenar de personas, entre ellas Nongués y un hijo de Salmerón.

Fueron recibidos con vítores.

Sesiones preparatorias

A las doce de la mañana se celebró la sesión preparatoria del Congreso, bajo la presidencia del Duque de Alba.

Fué elegido presidente de la mesa de edad el señor Ayuso, y se nombró la comisión que ha de recibir á los Reyes.

A la una de la tarde verificóse análoga sesión en el Senado, presidida por el Duque de Meda, como senador más antiguo.

Azcárraga dió las gracias por haberle designado para ocupar la presidencia de la alta Cámara.

Fué nombrada también la comisión que recibirá á los Reyes.

Y acordóse que la apertura de las Cortes se verifique hoy, á las dos de la tarde, y que las sesiones del Senado empiecen á las tres.

Colisión

El Ministro de la Gobernación ha quitado importancia á la colisión ocurrida en Vitoria entre carlistas é integristas.

Corrida suspendida

A causa del mal tiempo ha sido suspendida la corrida de toros anunciada para esta tarde en la plaza de Madrid.

Negativa

El Ministro de la Gobernación ha negado la noticia propalada en algunos círculos, referente á que él haya visitado al jefe del Gobierno para rogarle que retire una frase del discurso que pronunciará esta noche en la reunión de la mayoría.

Lacierva ha añadido que desconoce en absoluto los términos del discurso referido, y que, por lo tanto, mal puede decir la supresión de lo que ignora.

La Reina y el Príncipe

El doctor Gutiérrez ha encontrado hoy á la Reina Victoria con ligera fiebre, propia de su estado.

Por lo demás continúa bien, así como el Príncipe de Asturias.

Augurios

Un caracterizado ministerial ha dicho que no se le oculta que los republicanos y solidarios pueden originar trastornos en el Parlamento.

Toros en Barcelona

Barcelona 12, 9 n.

Los toros de Otaolaurruchi han sido regulares y los de Parladé buenos.

«Manolete» ha estado bien en los suyos; «Bombita» y Félix Asiego regulares y Martín Vázquez desgraciado.

Caballos muertos catorce.—Corresponsal.

Toros en Málaga

Málaga 12, 7'50 n.

Toros de Tamarón grandísimos y malos.

«Espartaco» y «Chaqueta» superiores toreando; heridos matando; desastre.—G.

Adquisiciones

Madrid 13, 12'15 madrugada.

Se asegura que la Reina María Cristina ha adquirido los solares de la calle Ferraz que ocupó el jardín de aclimatación, para construir un palacio, donde fijará su residencia en unión de los Infantes Teresa y Fernando.

También se dice que la Princesa Beatriz tiene el propósito de comprar un hotel para pasar largas temporadas en Madrid.

Reunión de los republicanos

La reunión de los republicanos ha durado tres horas y en ella ha habido un largo y vivísimo debate.

Se ha acordado admitir á Salmerón la renuncia de la jefatura del partido; nombrar á Muro director de las minorías de las Cámaras, y á Azcárraga y Labra, respectivamente, subdirectores de las del Congreso y Senado.

También ha sido designado Pedregal para formar parte de la comisión de actas.

Banquete

Se ha celebrado en los Viveros el banquete en honor del Conde de Romanones, organizado por sus electores de Guadalajara.

Ha estado bastante concurrido.

Salmerón y los solidarios

Salmerón ha escrito á los diputados solidarios, que aún no se hallan en Madrid, rogándoles que vengán para tomar parte en las votaciones que se han de celebrar el martes en el Congreso.

Actitud comentada

Ha sido muy comentado el hecho de que los liberales no hayan concurrido á las reuniones preparatorias de la apertura de las Cámaras.

De Marruecos

Según noticias que recibimos de Melilla, las tropas imperiales han derrotado á las del Presidente, haciéndoles descensos prisioneros.

El número de muertos y heridos es considerable.

El Roghi ha salido con fuerzas hacia la factoría de Mar Chica, en busca del ejército del Sultán.

Reina gran expectación con este motivo.

Intoxicaciones

En los distritos de la Inclusa y la Latina se han intoxicado trece personas, á causa de beber leche adulterada.

Nueve están graves.

Excursión

El Rey, el Príncipe Raniero y el Infante Alfonso de Orleans hicieron ayer tarde una excursión en automóvil á El Escorial.

Los catalanistas

En la sección cuarta del Congreso se ha reunido la minoría catalanista para tratar de la votación de las comisiones.

No han tomado acuerdo.

Los solidarios

En la sección séptima de la Cámara popular también se ha reunido la minoría solidaria.

Salmerón pronunció un discurso saludando la y dedicó un recuerdo á Cambó, haciendo votos porque se restablezca en breve para proseguir sus campañas.

Se acordó nombrar á Salmerón presidente del grupo solidario; constituir un comité ejecutivo, bajo la inspección de aquél, encargado de regular los trabajos, del que formarán parte Vallés y Ribot, Junoy, Robert y un tradicionalista, y designar á Ventosa y Calvet para formar parte de la comisión de actas y á Beltrán y Musito para que figure en la de incompatibilidades.

Finalmente se concedió un voto de confianza á Salmerón para todo lo relativo á la marcha de la solidaridad.

Un incidente

Ayer tarde, al salir Salmerón del Congreso, un redactor del periódico «El Gráfico» quiso hacerle una instantánea; Salmerón se opuso dirigiendo frases duras á los periodistas y el redactor aludido contestóle en formas enérgicas.

Las personas que en aquel lugar se hallaban evitaron un incidente desagradable.

Un acuerdo

Los carlistas é integristas de Barcelona han celebrado una reunión, acordando seguir adheridos á la solidaridad.

Juegos florales

Se han celebrado con gran solemnidad los Juegos florales de Barcelona.

El señor Rubio Yuh y el Mantenedor don José Carner han leído notables discursos.

El sacerdote mallorquín señor Ribet, agraciado con el premio de honor, ha elegido Reina de la fiesta á una lindísima señorita, hija del Alcalde de aquella población.

Reunión de la mayoría

Madrid 13, 2'15 m.

Se ha verificado la reunión de la mayoría. Maura pronunció un elocuente discurso, exponiendo el programa del Gobierno.

Con vuestra ayuda—dijo—cumpliré los deberes del partido conservador, que no se formó con recuentos ni regatesos.

